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В Софии состоялась массо-
вая акция протеста с 

призывом предусмотреть в 
бюджете-2024 более высо-
кую оплату труда госслужа-
щих, а также обеспечить 
стране «ясное и стабильное 
энергетическое будущее». 
Участники мероприятия, 
организованного Конфеде-
рацией независимых проф-
союзов Болгарии (КНСБ), 
потребовали как минимум 
10-процентного увеличения 
доходов в будущем году.  

После митинга у здания 
Национального собрания 
манифестанты организова-
ли шествие по централь-
ным бульварам столицы, в 
ходе которого ненадолго пе-
рекрыли ключевой перекрё-
сток «Орлиный мост» в 
центре города, парализовав 

движение. В КНСБ преду-
предили: именно так будет 
выглядеть София без обще-
ственного транспорта, если 
кабинет премьера Николая 

Денкова не обеспечит сред-
ства недофинансирован-
ным секторам: транспорту, 
сельскому хозяйству, здра-
воохранению, образованию, 
культуре.  

Демонстрация в Софии 
прошла всего через несколь-
ко дней после того, как по 
городу прокатились проте-
сты в связи с уничтожением 
памятника солдатам Крас-
ной Армии. Примечательно: 
на днях столичный суд при-
знал незаконным демон-
таж монумента и запретил 
его снос, хотя мемориал  
уже фактически разрушен: 
скульптуры, отлитые из 
бронзы, распилены на не-

сколько частей и сброшены 
с постамента. 

Суд отметил, что не полу-
чил документы, указываю-
щие на законные основания 
сноса памятника. Иск по-
дали представители движе-
ния «Встань БГ» и партии 
«Возрождение». Напомним, 
власти республики ожидае-
мо не отреагировали на воз-
мущение общественности, 
выступления политиков, 
пытавшихся не допустить 
уничтожения монумента, 
возведённого на средства, 
собранные болгарским на-
родом. Правительство оста-
лось глухо и к требованиям 
министерства культуры 

остановить уничтожение 
знакового мемориала. Пре-
мьер Николай Денков за-
явил, что памятник якобы 
не обладает культурной цен-
ностью, а является частью 
пропаганды, и ему самое 
место в музее. 

 

А в Вашингтоне полиция 
задержала более 60  де-

монстрантов, устроивших 
внутри центральной ротон-
ды Капитолия несанкцио-
нированный протест с при-
зывом остановить геноцид 
палестинского народа и 
прекратить войну в секторе 
Газа. Участники акции раз-
вернули плакаты: «Хватит 
вооружать Израиль!», «Ни 
цента, ни времени, ни денег 
для израильских преступ-
лений!». 

Фото Рейтер.
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Сегодня — 
144-я годовщина 
со дня рождения 

Иосифа 
Виссарионовича 

Сталина 
 

(1879—1953)

Описывая события 1917 
года, а затем и 
Граждан ской войны, 

многие авторы постарались 
принизить в них роль Стали-
на. Часто это делалось для то-
го, чтобы всемерно подчерк-
нуть значение Троцкого. 

Эти авторы старались дока-
зать, что в то время как Троц-
кий был подлинным органи-
затором вооружённого вос-
стания в Октябре 1917 года и 
создателем Красной Армии, 
Сталин, по их словам, оказал-
ся не в состоянии сыграть су-
щественную роль в реализа-
ции Октябрьской революции, 
а затем в организации защи-
ты Советской республики от 
её врагов. 

Между тем противники Ста-
лина старательно забывали о 
том, что сразу же после воз-
вращения из ссылки Сталин 
стал одним из ведущих руко-
водителей большевистской 
партии, только что вышедшей 
из подпо лья. Его выступления 
в «Правде», которую он воз-
главил, служили руководящи-
ми указаниями относительно 
курса большевистской партии. 
Вплоть до приезда В.И. Лени-
на из эмиграции в апреле 1917 
года И.В. Сталин в течение 
трёх недель был фактически 
первым руководителем боль-
шевистской партии. 

На I Всероссийском съезде 
Советов рабочих и солдат-
ских депутатов 50 большеви-
ков были избраны в состав 
Центрального исполнитель-
ного ко митета Советов. Сре-
ди них был и И.В. Сталин. В 
усло виях фактического двое-
властия Сталин стал членом 
одного из высших правитель-
ственных органов России и 
обрёл депутатский иммуни-

тет. В день закрытия съез да 
Советов 18 июня состоялась 
мощная демонстрация рабо-
чих Петрограда, которая про-
шла под большевистскими 
лозунгами. Её организатором 
был Сталин. 

Неспособность Временного 
правительства и других новых 
властей взять ситуацию под 
контроль и добиться перело-
ма на фронте способствовала 
быстрому росту революцион-
ных настроений, что нашло 
отражение в ходе июльских 
событий в Петрограде в 1917 
году. Хо тя ряд участников вы-
ступлений 3—4 июля требова-
ли свержения Временного 
правительства, И.В. Сталин 
призывал членов партии не 
поддаваться на провокации. В 
ходе этих событий большеви-
ки были обвинены в попытке 
государственного переворота 
и связях с кайзе ровской Гер-
манией.  

После ухода Ленина в под-
полье И.В. Сталин возглавил 
ру ководство партии. 

Уговорив наиболее нетер-
пеливых большевиков отсту-
пить, дав партийным органи-
зациям своевременные ука-
зания относительно полити-
ческого курса в период от-
ступления и в то же время су-
мев провести с эсерами и 
меньшевика ми конструктив-
ные переговоры, Сталин до-
бился того, что партия понес-
ла минимальные потери 
после июльского поражения. 
Хотя враги большевиков счи-
тали, что те уничтожены как 
политическая сила, к VI съез-
ду РСДРП (б) (26 июля — 3 ав-
густа), который был проведён 
подпольно, численность 
большевиков возросла со 100 
тысяч в середине 1917 года 

до 240 тысяч к концу июля 
1917 года. Возглавив больше-
вистскую партию в период 
преследований и острого по-
литического кризиса, Сталин 
не только способствовал её 
сохранению, но и значитель-
ному укреплению. 

На VI съезде И.В. Сталин вы-
ступил с отчётным докладом 
ЦК. Оценивая обстановку, сло-
жившуюся после июльских 
дней, Сталин исходил из 
неизбежно сти скорого нового 
подъёма революции. Одновре-
менно он высказал мысль, что 
первая социалистическая ре-
волюция произойдёт в России. 

Кризис власти был очеви-
ден, и Ленин решил восполь-
зоваться им. Между 12 и 14 
сентября Ленин, нахо -
дившийся в это время в Гель-
сингфорсе, написал письма 
Центральному Комитету —  
«Большевики должны взять 
власть» и «Марксизм и восста-
ние». В них он утверж дал, что 
в стране сложились объектив-
ные и субъектив ные условия 
для проведения успешного 
вооружённого восстания. 

К этому времени усилиями 
Сталина и других руко -
водителей партии, занятых 
ежедневной практической ра-
ботой, число большевиков с 
начала августа к концу октяб-
ря 1917 года увеличилось с 240 
тысяч до 350 тысяч. Партий-
ные организации были созда-
ны более чем в 100 го родах 
страны. На фронте большеви-
ков было 50 тысяч. На заседа-
нии ЦК 10 октября было при-
нято реше ние создать Поли-
тическое бюро в составе: В.И. 
Ленин, А.С. Бубнов, Г.Е. Зи-
новьев, Л.Б. Каменев, Г.Я. Со-
кольников, И.В. Сталин, Л.Д. 
Троцкий. Таким образом Ста-
лин вошёл в состав узкой 
группы руководителей пар-
тии, объединявшей к этому 
времени более трети миллио-
на человек. А на заседании ЦК 
16 октября был избран Воен-
но-революционный комитет 
(ВРК) в следующем составе: 
А.С. Бубнов, Ф.Э. Дзержин-
ский, Я.М. Свердлов, И.В. Ста-

лин, М.С. Урицкий. Так Сталин 
стал членом центра, возгла-
вившего подготовку револю-
ционного восстания. 

На другой же день после за-
хвата власти, 26 октября 1917 
года, II Всероссийский съезд 
Советов избрал Совет народ-
ных комиссаров (Совнарком, 
или СНК). Одним из народных 
комиссаров стал «председа-
тель по делам национально-
стей И.В. Джугашвили (Ста-
лин)». Однако «министерское 
положение» не полностью 
рас крывало реальное влия-
ние, которым пользовался 
Сталин после 25 октября 1917 
года. 29 ноября 1917 года ЦК 
создал Бюро «для решения 
наиболее важных вопросов, не 
требовавших отлагательств», в 
следующем составе: Ленин, 
Сталин, Троцкий, Свердлов. 
Его неофициаль но именовали 
«четвёркой». Таким образом, 
вскоре по сле начала Октябрь-
ской революции Сталин стал 
одним из ведущих руководи-
телей страны. 

Сталин стал «рабочей ло-
шадкой» Советского госу-
дарства. Работы, которой он 
был загружен, хватило бы для 
нескольких людей. Не случай-
но, по словам замнаркома по 
делам национальностей Ста-
нислава Пестковского, «в от-
личие от других партийных 
руководителей, которые 
обычно были говорливы и 
рассказы вали захватывающие 
истории о том, что происходи-
ло в Центральном Комитете, 
Сталин был мрачен и замк -
нут». Очевидно, что у Сталина 
не было ни одной свободной 
минуты для досужей болтов-
ни, а состояние дел, которыми 
он занимался, не настраивало 
на весёлый лад. 

К этому времени положение 
Советской республики сильно 
ухудшилось. Петроград, Моск-
ва и многие централь ные го-
рода России оказались отре-
занными от окраин, обеспечи-
вавших продовольственное 
снабжение. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

10 мифов о Сталине 
 

Миф о том, что Сталин не сыграл заметной роли в Октябрьской 
революции 1917 года и Гражданской войне 1918—1920 годов 

Вокруг фигуры И.В. Сталина его враги на-
городили множество злобных небылиц. Ра-
зоблачению всей этой клеветы посвящена 
книга известного историка, постоянного ав-
тора «Правды» Ю.В. Емельянова «10 мифов 
о Сталине». Предлагаем вниманию читате-
лей фрагменты из этой книги. 

На днях в Варшаве 
произошло одно важное 
и неожиданное событие 
— министерство оборо-
ны Польши ликвидирова-
ло подкомиссию, кото-
рая якобы повторно за-
нималась расследовани-
ем крушения польского 
президентского самолё-
та на окраине Смолен-
ска в апреле 2010 года.  

 

Документ об упразднении 
комиссии подписал новый 

министр обороны Польши 
Владислав Косиняк-Камыш. 
Он, судя по всему, получил 
одобрение на этот шаг от но-
вого премьер-министра Поль-
ши Дональда Туска. 

«Смоленская комиссия, без-
условно, провалилась с точки 
зрения престижа Польши на 
международной арене. Её обви-
нили в фальсификации экс-
пертных заключений и финан-
сового менеджмента... Я ожи-
даю, что это потребует уголов-
но-правовой экспертизы» — так 
прокомментировал это событие 
глава канцелярии польского 
премьер-министра Ян Грабец.  

«Польское государство при-
знаёт, что именно специали-
сты объясняют причины ката-
строфы, а не политики, мо-
шенники и люди, которые ис-
пользуют ложь как инстру-

мент своего функционирова-
ния», — заявил заместитель 
министра обороны Цезарь 
Томчик и добавил, что ликви-
дация подкомиссии — «конец 
лжи польского государства». 

Надо заметить, что ситуа-
ция вокруг смоленской авиа-
катастрофы сразу приобрела 
политический характер. По-
этому через несколько лет (4 
февраля 2016 года) и была соз-
дана одиозная подкомиссия. 
Её возглавил известный русо-
фоб Антоний Мацеревич, ко-
торый тогда был польским 
министром обороны.  

За время своей как бы «ра-
боты» комиссия предоставила 
несколько абсолютно бредо-
вых докладов с совершенно 
разными выводами: к ката-
строфе причастны спецслуж-
бы России, в крушении авиа-
лайнера виноваты российские 
авиадиспетчеры, на борту са-
молёта имелось несколько 
бомб, которые были взорваны, 
и т.д. На эту фейковую дея-
тельность подкомиссия потра-

тила из бюджета более 31 млн 
злотых (7,9 млн долларов).  

Напомним: авиакатастрофа 
произошла 10 апреля 2010 го-
да. Тогда при заходе на посад-
ку на смоленский аэродром 
Северный потерпел крушение 
самолёт президента Польши 
Леха Качиньского Ту-154. В 
авиакатастрофе погибли 96 
человек, в том числе прези-
дент Республики Польша Лех 
Качиньский и его супруга Ма-
рия, члены польского прави-
тельства, президент польского 
Национального банка, началь-
ник генерального штаба и 
около 50 депутатов сейма. 
Они направлялись в Катынь, 
чтобы принять участие в ме-
мориальных мероприятиях. 

Естественно, сразу же нача-
лось расследование. В 2011 го-
ду специалисты Межгосу-
дарственного авиационного 
комитета (МАК) и польской 
Комиссии по расследованию 
происшествий государствен-
ной авиации официально 
признали, что непосредствен-

ной причиной крушения са-
молёта президента Польши 
было ошибочное решение 
экипажа не уходить на запас-
ной аэродром, а системными 
причинами трагедии явились 
недостатки в обеспечении по-
лёта и в подготовке экипажа. 

Кстати, благодаря отчёту 
МАК и «чёрным ящикам» всем 
также стала известна и полная 
расшифровка разговоров лёт-
чиков внутри кабины самолё-
та непосредственно перед ка-
тастрофой. И эти записи про-
ливают свет истины на про-
исшедшее: некое пьяное 
польское военное должност-
ное лицо фактически застави-
ло пилотов идти на посадку в 
условиях густого тумана. То 
есть не было никакого злобно-
го умысла у российского авиа-
диспетчера и не было никакой 
«русской бомбы» на борту, а 
были алкоголизм и генераль-
ский гонор. 

К сожалению, как и катын-
ская трагедия, авиакатастрофа 
под Смоленском стала залож-
ницей циничной русофобской 
игры польских политических 
кругов. И вот наконец-то в ис-
тории с падением самолёта по-
ставлена жирная точка. Теперь 
ждём правды про Катынь… 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Смоленск. 

Неожиданное 
признание 
из Польши

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Напомним: в конце осе-
ни было заявлено о 
смене состава членов 

участковых избирательных 
комиссий с правом решающе-
го голоса. Партиям пришлось 
в спешке собирать огромный 
объём документов, всё пере-
проверять и т.п. Однако как 
только списки были переданы 
во МГИК и власти увидели, что 
у КПРФ «покрытие» участков 
приближается к 100%, кампа-
ния по переформированию 
составов УИК была неожидан-
но свёрнута, и комиссии оста-

вили в прежнем виде. В КПРФ 
посчитали такую линию пове-
дения властей откровенным 
жульничеством. 

Перед собравшимися у 
здания МГИКа выступили 
первый секретарь МГК КПРФ 
Н. Зубрилин, секретарь МГК 
КПРФ Д. Парфёнов, секре-
тарь МГК КПРФ Н. Волков, 
депутат Госдумы шестого со-
зыва А. Потапов, лидер «Ле-
вого фронта» С. Удальцов, 
член УИК от КПРФ в районе 
Восточное Бирюлёво А. Клю-
кин и член «Левого фронта» 

Г. Нодиниан. На встрече так-
же присутствовал секретарь 
МГК КПРФ П. Тарасов. 

За последние годы масшта-
бы и характер вмешательства в 
избирательный процесс со сто-
роны властей достигли колос-
сальных размеров. К «чернухе» 
в СМИ, административному 
ресурсу и принуждению бюд-
жетников, давлению на канди-
датов от левопатриотических 
сил добавились ещё и «нова-
ции», сильно искажающие ин-
ститут выборов в России. 

Внедрение дистанционно- 

го электронного голосования  
(ДЭГа), трёхдневного голосова-
ния, упразднение института 
членов избирательных комис-
сий с правом совещательного 
голоса, существенные огра-
ничения прав наблюдателей на 
избирательных участках — всё 
это подрывает и без того хилые 
остатки демократии в стране. 
Дело доходит до возвращения 
голосования на «пеньках» и 
«багажниках» автомобилей, 
причём не только на новых 
территориях, где идут военные 
действия, но и в ряде других 
регионов РФ. 

Применяя антиконститу-
ционные и антидемократиче-
ские методы, власть капитала 
сама под разговоры о едине-
нии делает всё, чтобы россий-
ское общество не верило этой 
власти и законности, демон-
стрирует худшие образчики 
управляемой денежными меш-
ками буржуазной демократии. 

Собравшиеся у здания МГИКа 
москвичи потребовали немед-
ленного отказа от ДЭГа и трёх-
дневного голосования, приня-
тия разработанного фракци-
ей КПРФ в Госдуме нового Из-
бирательного кодекса, гаранти-
рующего равенство участников 
в борьбе за голоса избирателей 
в условиях, исключающих ма-
нипуляцию ходом и итогами 
выборов! 

kprf.ru. 

Опять сажают 
на «пенёк» 

 В Москве, возле здания Мосгоризбиркома (МГИК), 
прошла встреча депутатов-коммунистов, лидеров 
КПРФ и левопатриотических движений с избирате-
лями. Поводом послужила недавняя вопиющая си-
туация с переформированием составов всех избира-
тельных комиссий в столице.

Бабьи сказки 
Очередной проект белорусских  
«политэмигрантов» 

Операция «Ликвидация» 
Как в Москве городские власти избавляются 
от гаражей 4

Для Шольца Киев важнее 
Берлина? 

ФРГ не будет увеличивать взносы в бюджет 
ЕС за исключением выплаты ею доли помощи 
Украине 3

3

ШТАБ ПРОТЕСТА

Очередное заседание 
Общероссийского штаба 
протестных действий 
состоялось 19 декабря 
под руководством заме-
стителя Председателя 
ЦК КПРФ Владимира Ка-
шина. Собравшиеся рас-
сказали о плане ближай-
ших мероприятий, а 
также обсудили Про-
грамму КПРФ, с которой 
партия пойдёт в марте 
2024 года на прези-
дентские выборы. 

В очередную годовщину 
со дня рождения Иосифа 
Виссарионовича Стали-

на — 21 декабря — коммуни-
сты, комсомольцы, представи-
тели левых организаций и 
движений проведут возложе-
ние венков и цветов к могиле 
Генералиссимуса у Кремлёв-
ской стены на Красной пло-
щади, а также к Мавзолею В.И. 
Ленина. В. Кашин призвал 
коммунистов достойно отме-
тить эту дату. 

А 25 декабря, в преддверии 
новогодних праздников, бу-
дет отправлен очередной гу-
манитарный конвой в Дон-
басс с подарками для детей, с 
самыми необходимыми ве-
щами и медикаментами, про-
дуктами питания. Фуры от-

правятся сразу из нескольких 
регионов России. В. Кашин 
подчеркнул, что работа по 
формированию гуманитар-
ных конвоев ведётся энергич-
ная, коммунисты, представи-
тели левых организаций и 
движений активно участвуют 
в сборе помощи. И пока есть 
необходимость, эта деятель-
ность будет продолжаться. 

Далее участники заседания 
обсудили Программу КПРФ к 
выборам-2024, которая полу-
чила название Программа По-
беды. Владимир Кашин отме-
тил, что в ней отражены глав-
ные проблемы страны сего-
дня, такие как бедность, демо-
графическая яма, технологи-
ческая отсталость, неэффек-
тивные государственное управ-
ление и финансовая система, 
зависимость от экспорта и им-
порта, кадровый голод и дру-
гие, и показано, как Коммуни-
стическая партия намерена их 
преодолевать. 

В. Кашин подчеркнул, что 
Программа КПРФ системна, 

её положения реализуются в 
областях, в районах нашей 
страны, на народных пред-
приятиях, она основана на 
конкретной работе. КПРФ в 
соответствии с программой 
разработала сотни законов, 
многие из которых приняты 
и функционируют. К сожале-
нию, финансово-экономиче-
ский блок правительства тор-
мозит и немалую часть зако-
нопроектов, разработанных 
Коммунистической партией, 
из-за своей либеральной на-
правленности, подчеркнул 
заместитель Председателя 
ЦК КПРФ. 

Участники заседания не 
только обсудили программу, 
но и внесли предложения с 
корректировками тех или 
иных моментов и дополне-
ниями. 23 декабря состоится 
съезд КПРФ, на нём Програм-
му Победы примут в качестве 
документа, с которым Ком-
партия пойдёт на выборы. 

 
Алёна ЕРКИНА.

Программа 
Победы 

София
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Спасать городское население 

центральной части России от 
голода было поручено Сталину. 
29 мая 1918 года Совнарком, 
не снимая со Сталина всех его 
прежних обязанностей, назна-
чил его общим руководителем 
продовольственного дела на 
Юге России, обле чённым чрез-
вычайными полномочиями.  
4 июня 1918 года Сталин вы-
ехал из Москвы в Царицын, 
главный транспортный узел, 
откуда шло продовольствие в 
Центральную Россию с Север-
ного Кавка за. Прибыв в Цари-
цын 6 июня, он уже на следую-
щий день докладывал в своих 
телеграммах Ленину о своих 
действиях по наведению по-
рядка с отправкой хлеба из Ца-
рицына в Москву и Петроград. 

Но вскоре на Царицын нача-
лось наступление белых армий. 
10 июля в своём письме Ленину 
Сталин писал, что «вопрос про-
довольственный естественно 
переплетается с вопросом во-
енным». Сталин требовал от 
Ле нина «аэропланов с лётчи-
ками, броневых машин, шес -
тидюймовых орудий», пред-
упреждая, что иначе «Цари-
цынский фронт не устоит». Так 
уполномоченный по делам 
продовольствия Сталин ока-
зался втянутым в во енные дей-
ствия Гражданской войны. 

Ф. Раскольни ков, который 
был непо средственным оче-
видцем деятельности Сталина 
в Ца рицыне, в своих воспоми-
наниях подчёркивал, что Ста-
лин блестяще и глубоко разби-
рался в сложной обста новке не 
только вокруг Царицына, но и 
на всём Северном Кавказе: «Я 
был поражён, когда оказалось, 
что Сталин знает всё: и пери-
петии новороссийской борьбы 
между сторонниками и про-
тивниками потопления флота, 
и сопротивление руководите-
лей Черноморско-Кубанской 
Республики, и категорические 
приказы московского центра». 
По словам Раскольникова, 
«Сталин был в Царицыне всем: 
уполномоченным ЦК, членом 
Реввоенсовета, руководителем 
партийной и советской рабо-
ты». В то же время, как подчёр-
кивал Раскольников, «все во-
просы он, как всегда, решал 
коллегиально, в тесном кон-
такте с местными учреждения-
ми, что им понировало им и 
ещё больше усиливало его 
непрере каемый авторитет». 

Чтобы навести элементар-
ный порядок и ввести дис -
циплину военного времени, 
Сталину, судя по воспомина-
ниям С.М. Будённого, «при-
шлось провести коренную пе-
рестройку работы не только 
гражданских, но и военных уч-
реждений и фактически воз-
главить обо рону города».  
24 июля в Царицыне была про-
ведена мо билизация городско-
го населения для строительства 
оборонных укреплений, созда-
ны рабочие отряды для охраны 
города и приняты другие меры 
для укрепления дисциплины и 
наведения порядка. 

Верный своему принципу 
обнаружения «решающе го зве-
на», от которого зависит успех, 
Сталин обратил особое внима-
ние на продовольственное 
обеспечение армии. Он со-
общал, что «благодаря системе 
базисных пунктов, выделен-
ных самими бое выми участка-
ми, фронт не испытывает нуж-
ды в продо вольствии. В на-
стоящее время ежедневный па-
ёк красноармейца состоит из  
2 фунтов хлеба, мяса, картофе-
ля и капусты». 

Всесторонняя подготовка ар-
мии и тыла Царицынского 
фронта принесла свои плоды. 
Части Краснова были разбиты 
и в начале сентября отброшены 
за Дон. Первая победа была от-
мечена парадом красных ча-
стей в Царицыне 10 сентября. 

Разбиты были и другие на-
ступления Краснова на Цари-
цын. Планы белых армий Юга 
и Востока России соединиться 
вновь были опрокинуты. Пока 
под Царицыном шли напря-
жённые бои, имевшие решаю-
щее значение для судьбы Со-
ветской республики, Троцкий 
развернул интриги против Ста-
лина и Ворошилова. Выступая 
на съезде Советов с докладом, 
посвящённым первой годов-
щине Октябрьской революции, 
Троцкий, по словам его био-
графа Исаака Дойчера, «не жа-
лел чёрной краски для того, 
чтобы описать состояние 10-й 
армии». По Троцкому получа-
лось, что 10-я армия и её руко-
водство были чуть ли не ис-
точником всех бед Советской 
республики. 

Однако Ленин и другие ру-
ководители страны уже оцени-
ли заслуги Сталина в обороне 
Царицына и осознали необхо-
димость полагаться на его не-
малые способности в решении 
военных вопросов. 30 ноября 
1918 года Сталин был назначен 
заместителем председателя 
только что созданного Совета 
рабочей и крестьянской обо-
роны (председателем был на-
значен Ленин). Обстановка на 
фронтах республики посто-
янно требовала напряжённого 
внимания, а порой и принятия 
чрезвычайных мер. 

В конце 1918 года на Восточ-
ном фронте началось наступ-
ление армий Колчака, которые 
25 декабря заняли Пермь. 
Вновь, как и летом 1918 года, 
возникла угроза прорыва белых 
армий в центральные районы 
России с востока. 1 января 1919 
года решением ЦК и Совета 
обороны была создана партий-
но-следственная комиссия в со-
ставе И.В. Сталина и Ф.Э. Дзер-
жинского для выяснения при-
чин сдачи Перми. 5 янва ря Ста-
лин и Дзержинский прибыли в 
Вятку, а затем в Глазов. В ходе 
инспекционной поездки Ста-
лин и Дзержинский провели 
глубокий анализ причин 
«пермской катастрофы». Их до-
клад свидетельствовал о глубо-
ком понимании Сталиным про-
блем Гражданской войны, а 
внесённые им предложения 
выходили далеко за преде лы 
проблем Восточного фронта и 
касались наведения порядка в 
Советской республике. 

На состоявшемся в марте 
1919 года VIII съезде пар тии 
была подвергнута критике так 
называемая военная оппози-
ция, сторонники которой пре-

увеличивали методы партизан-
ской войны, а также Троцкий, 
полагавшийся лишь на воен-
ных специалистов и прибегав -
ший к жестоким и произволь-
ным репрессиям по отно -
шению к советским команди-
рам. Съезд снова избрал Стали-
на в состав ЦК, а на заседании 
ЦК 25 марта Ста лин был избран 
во вновь созданные высшие ор-
ганы управления партией: По-
литбюро из пяти членов и трёх 
кандидатов, Оргбюро из пяти 
членов и одного кандидата. 

А через пять дней, 30 марта 
1919 года, постановлением 
ВЦИК Сталин был утверждён 
народным комиссаром Госу-
дарственного контроля. Пред-
ложения, которые выдвинули 
Сталин и Дзержинский в ходе 
анализа «пермской катастро-
фы», легли в основу проекта 
декрета о реорганизации Госу-
дарственного контроля, с кото -
рым Сталин выступил 3 апреля 
1919 года на заседании Сов-
наркома. Таким образом, после 
VIII съезда партии Сталин, по-
мимо новых обязанностей в 
партийном руководстве, стал 
руководителем двух наркома-
тов в Советском правительстве. 

Вскоре новое обострение во-
енной обстановки потребовало 
отзыва Сталина из Москвы на 
фронт. К вес не 1919 года 8500 
километров фронтов республи-
ки защищали 381,5 тысячи бой-
цов Красной Армии, имевшие 
на вооружении 6561 пулемёт и 
1697 орудий. Столь малочис-
ленные и слабые силы не поз-
воляли обеспечить достаточ-
ную оборону на большей части 
огромной ли нии фронта, а по-
этому практически на любом 
его уча стке противник, сосре-
доточив даже сравнительно не -
большие силы, мог добиться ус-
пешного прорыва в глубь со-
ветской территории. 13 мая 
1919 года генерал Н.Н. Юденич, 
командовавший Северным 
корпусом (6 тыс. штыков и са-
бель), при поддержке 1-й эстон-
ской дивизии (6 тыс. штыков), 
при поддержке английской эс-
кадры под командованием ад-
мирала Коуэна начал наступ-
ление на Нарву. Одновременно 
на Гдов начал на ступление от-
ряд Булак-Балаховича, а запад-
нее Пскова наступала 2-я эстон-
ская дивизия. На Петрозавод-
ско-Олонецком направлении 
активизировались белые отря -
ды, в которых, помимо бывших 
царских офицеров, сра жались 
финны, англичане, канадцы, 
сербы, поляки. 

Этим силам противостояла 
7-я армия красных (15,5 тысячи 
штыков и сабель), фронт кото-
рой был растянут от Онежского 

до Чудского озера. Поэтому не -
удивительно, что белые части 
без труда смогли про рвать обо-
рону Красной Армии, овладеть 
в мае Ямбургом, Гдовом, Пско-
вом и приблизиться к Петро-
граду. Руководитель Петрогра-
да Г.Е. Зиновьев поспешил от -
дать приказ об эвакуации Се-
верной столицы. 17 мая ЦК пар-
тии и Совет Обороны приняли 
решение напра вить Сталина на 
Петроградский фронт. Сразу же 
по прибытии в Петроград  
19 мая Сталин провёл совеща-
ние с Главкомом, командующим 
Западным фронтом и коман-
дующим 7-й армией по вопросу 
о положении на фронте. 

Уже 19 мая по распоряжению 
Сталина в Петрограде была 
проведена мобилизация трудя-
щихся в возрасте от 18 до 40 
лет, в ходе которой в армию 
было зачислено 13 тысяч чело-
век. Одновременно Сталин ре-
шил возложить на флот реше-
ние задачи по разгрому мятеж-
ников. По его приказу 13 июня 
в море вышли корабли Балтий-
ского флота. Одновременно в 
Ораниенбауме была сформи-
рована Береговая группа войск, 

ядро которой составили отряды 
моряков. 14 июня Сталин при-
был в Ораниенбаум и провёл 
совещание морского и сухопут-
ного командного состава, на 
котором был принят план взя-
тия захваченного белыми фор-
та Красная Горка одновремен-
ным ударом с моря и суши. 

15 июня наступле ние на мя-
тежный форт началось. В ночь 
с 15 на 16 июня форт Красная 
Горка был взят, а через не-
сколько часов пал и форт Серая 
Лошадь. К тому же флот вы-
держал неоднократные бои с 
английской эскадрой. Расчёт 
Сталина на боеспособность 
флота и моряков оказался вер-
ным. В письме Ленину Сталин 
с удовлетворением отмечал, 
что в споре с военно-морскими 
спецами относительно исполь-
зования флота для штурма су-
хопутных крепостей он ока-
зался прав. 

Угроза падения Петрограда 
была предотвращена, и 3 июля 
Сталин вернулся в Москву. Од-
нако уже 9 июля Сталин был 
направлен на Западный фронт, 
где также сложилось положе-
ние, угрожавшее республике. 
Не смотря на требования Ста-
лина, из-за тяжёлого поло -
жения на других фронтах под-
креплений не поступало, и 
Красная Армия продолжала от-
ступать. Лишь достигнув Бере-
зины, Красная Армия смогла 
закрепиться на её левом берегу 
и создать устойчивую оборону. 
К этому времени натиск поля-
ков ослаб. Возможно, что осе-
нью 1919 года в условиях бы-
строго продвижения белых ар-
мий Деникина к Москве поль-
ское правительство уже не счи-
тало Советское правительство 
своей главной угрозой, а помо-
гать восстанавливать «вели-
кую, единую и неделимую Рос-
сию» ни под белым, ни под 
красным знаменем у него не 
было желания. В середине сен-
тября Сталин покинул Запад-
ный фронт, а уже 26 сентября 
ЦК принял решение направить 
его на Южный фронт. 

K этому времени на Южном 
фронте сложилась самая острая 
угроза для Советской респуб-
лики за всё время Гражданской 
войны. Ещё в мае 1919 года на-
чалось наступление белых ар-
мий под командованием А.И. 
Деникина. Хотя их численность 
была невелика (около 100 тыс. 
чел.), им противостояли ещё 
меньшие (60 тыс. чел.) и слабые 
в качественном отношении си-
лы крас ных. Развернув наступ-
ление на фронте от Волги до 
Днепра, 30 июня белые взяли в 
один день Царицын и Екате-
ринослав. 1 июля Троцкий, на-

ходившийся на Южном фрон-
те, писал в телеграмме Ленину: 
«Ни агитация, ни репрессии не 
могут сделать боеспособной 
бо сую, раздетую, голодную, 
вшивую армию». Он вернулся 
в Москву и подал в отставку со 
всех своих постов. Прав да, Ле-
нин и остальные члены совет-
ского руководства уговорили 
Троцкого вернуться к испол-
нению своих обязанностей, но 
председатель Реввоенсовета 
явно не мог придумать, как 
остановить наступление белых. 

В то время Л.Д. Троцкий ис-
ходил из неизбежно сти пора-
жения, а потому 5 августа 1919 
года он представил в Совет 
Обороны свой план переноса 
базы мировой революции из 
России в Индию. В тот день, 
когда Троцкий представил 
свою фантастическую про -
грамму кавалерийского про-
рыва в Индию, конный корпус 
Мамонтова ворвался в Тамбов. 
В ходе своего наступления на 
север войска Деникина актив-
но прибе гали к действиям 
крупных конных соединений 
чис ленностью от 9 до 17 тысяч, 
которые могли быстро пе -

ремещаться и неожиданно вы-
ходить в тыл противнику. 

Рейды Мамонтова в тылу 
красных наносили им огром -
ный урон. 20 сентября Добро-
вольческая армия взяла Курск. 
6 октября белые взяли Воронеж, 
а 13 октября — Орёл. Одновре-
менно в конце сентября воз-
обновилось наступление севе-
ро-западной армии Юденича, 
которая 16 октября взяла Гат-
чину, а 19 октября — Царское 
Село, выйдя к окраинам Петро-
града. Казалось, что бе лые на-
ходились в нескольких днях до 
вступления в Москву и Петро-
град, а стало быть, и вблизи по-
беды в войне. Однако возмож-
ности белых для дальнейших 
успехов были исчерпаны. 

Не сумев привлечь на свою 
сторону значительную часть 
крестьянства и рабочих, допу-
стив упадок дисци плины в 
своих рядах и массовые про-
явления мораль ного разложе-
ния, белые обрекли себя на 
поражение в борьбе против 
красных, противопоставив-
ших им более гибкую полити-
ку в деревне, беззаветную пре-
данность революционному де-
лу и жёсткий порядок в своих 
ря дах. Обращаясь к своим ка-
валеристам, С.М. Будённый за-
являл: «И помните: кто пойдёт 
назад, кто будет сеять панику, 
тому мы рубим голову... Нам 
нужны герои, беззаветно пре-
данные революции, готовые 
на подвиги и смерть за власть 
Советов!» 

Одновременно в Красной 
Армии всё активнее при -
менялись методы ведения во-
енных действий, отвечав шие 
реальностям Гражданской вой-
ны. По примеру белых армий в 
Красной Армии стали возни-
кать круп ные кавалерийские 
соединения, созданию которых 
долгое время препятствовал 
председатель Реввоенсове та 
Л.Д. Троцкий. 

Реализации преимуществ 
Красной Армии способ -
ствовали и верные военно-
стратегические решения. 3 ок-
тября 1919 года Сталин при-
был в село Сергиевское, где 
размещался штаб Южного 
фронта, а 9 октября он подпи-
сал директиву Реввоенсовета 
Южного фронта о создании 
ударной группы войск для 
действий против деникинских 
армий под Орлом. Одновре-
менно Сталин разработал 
стратегический план наступ-
ления на армии Деникина. 

Сталин настаивал на том, 
чтобы «изменить уже отменён-
ный практикой старый план, 
заменив его планом основного 
удара из района Воронежа че-

рез Харьков — Донецкий бас-
сейн на Ростов. Во-первых, 
здесь мы будем иметь среду не 
враждебную, наоборот — сим-
патизирующую нам, что облег-
чит нам продвижение. Во-вто-
рых, мы получаем важнейшую 
железнодорожную сеть (донец-
кую) и основную артерию, пи-
тающую ар мию Деникина, — 
линию Воронеж — Ростов (без 
этой линии казачье войско ли-
шается на зиму снабжения, ибо 
река Дон, по которой снабжа-
ется донская армия, замёрзнет, 
а Восточно-Донецкая дорога 
Лихая — Царицын будет отре-
зана). В-третьих, этим продви-
жением мы рассекаем армию 
Деникина на две части, из 
коих: Добровольческую остав-
ляем на съедение Махно, а ка-
зачьи армии ставим под угрозу 
захода им в тыл. В-четвёртых, 
мы получаем возможность по-
ссорить казаков с Деникиным, 
который (Деникин) в случае 
нашего успешного продвиже-
ния постарается передвинуть 
каза чьи части на запад, на что 
большинство казаков не пой-
дёт, если, конечно, к тому вре-
мени поставим перед казаками 

вопрос о мире, о переговорах 
насчёт мира и пр. В-пятых, мы 
получаем уголь, а Деникин 
остаётся без угля». 

Начавшееся наступление 
Красной Армии развива лось в 
основном в направлении, обо-
значенном в пись ме Сталина. 
14 октября Красная Армия пе-
решла в на ступление под Ор-
лом, и 20 октября город был 

взят. 24 октября корпус Будён-
ного взял Воронеж. Этот успех 
во многом предопределил ход 
дальнейших событий. 

Новые успехи конных фор-
мирований Красной Армии в 
ходе Воронежско-Касторнен-
ской и Орловско-Кромской 
операций позволили красным 
частям развернуть наступле-
ние и погнать Белую армию на 
юг к Азовскому и Чёрному мо-
рям. Советское государст во вы-
соко оценило заслуги Сталина 
в победах Крас ной Армии в 
Гражданской войне. 27 ноября 
1919 года президиум ВЦИК вы-
нес постановление о награж-
дении И.В. Сталина орденом 
Боевого Красного Знамени в 
ознаменование его заслуг по 
обороне Петрограда и ор -
ганизации наступления Южно-
го фронта. 

Тем временем Сталин про-
должал находиться в рас -
положении штаба Южного 
фронта (с 10 января пере -
именованного в Юго-Запад-
ный). Через три дня после взя-
тия 10 января 1920 года Ростова 
Сталин подготовил директиву 
о преследовании белых армий, 
отходивших к портам Чёрного 
моря. Не прекращая участво-
вать в подготовке операций 
Юго-Западного фронта, Сталин 
с 20 января 1920 года по реше-
нию Совнаркома включился в 
деятельность вновь созданного 
Украинского совета трудовой 
армии (он стал председателем 
этого совета), в состав которой 
вошли части Юго-Западного 
фронта. Армия занималась до-
бычей угля. В конце марта — 
на чале апреля 1920 года Сталин 
участвовал в работе X съезда 
РКП(б), а в середине апреля он 
сделал доклад на заседании Со-
вета Труда и Обороны (бывший 
Совет Ра бочей и крестьянской 
обороны) о положении уголь-
ной промышленности Донбас-
са. Однако занятия Сталина 
мирными хозяйственными де-
лами были вновь прерва ны 
возобновлением военных дей-
ствий на западе стра ны.  
25 апреля 1920 года войска Поль-
ши совместно с воо ружённы- 
ми силами Петлюры начали на-
ступление на Украину. 

Польская армия была 
сравнительно многочислен-
ной (около 200 тыс. человек) и 
хорошо вооружённой с по -
мощью стран Запада. Лишь 
Франция предоставила Поль-
ше 1494 орудия, 350 самолё-
тов, 2800 пулемётов, 327 тыс. 
винтовок. Вся Красная Армия 
к этому време ни насчитывала 
500 тыс. человек, но ей прихо-
дилось защи щать фронты и 
границы от Амура до Финско-
го залива. Против 65 тыс. хо-
рошо вооружённых и экипи-
рованных польских и петлю-
ровских войск на Украине сра-
жались лишь 20 тыс. бойцов 
12-й и 14-й советских армий. 
Одновременно 79-тысячная 
поль ская армия начала наступ-
ление в Белоруссии. 26 апреля 
польские и петлюровские ча-
сти взяли Коростень и Жито-
мир, 27 апреля — Казатин, а  
6 мая 1920 года — Киев. 

28 апреля 1920 года Полит-
бюро ЦК РКП(б) одобрило план 
опе рации, представленный 
Главным командованием. Од-
нако условия всеобщей разрухи 
затрудняли его испол нение. 
Нехватка вооружений и обмун-
дирования препятствовала 
формированию боевых частей, 
а развал транспорта мешал их 
переброске на фронт. В мае ре-
шением Совета Труда и Обо-
роны (СТО) Сталин назна -
чается председателем комис-
сии по снабжению Запад ного 
фронта одеждой и председате-
лем комиссии по вопросу о 
снабжении армии патронами, 
винтовками, пулемётами и о 
мерах усиления работы пат-
ронных и оружейных заводов. 
Вскоре он выступил с доклада-
ми на заседании СТО по этим 

вопросам, предлагая пере чень 
мер для их незамедлительного 
решения. 

26 мая 1920 года по решению 
ЦК Сталина направи ли на Юго-
Западный фронт, и на следую-
щий день он прибыл в штаб 
фронта, который проходил по 
все му югу и юго-западу Украи-
ны. 31 мая Сталиным бы ла под-
писана директива о мерах по 
обороне Одессы. В начале июня 
он обсуждал в Кременчуге план 
дейст вий Первой Конной ар-
мии, которая была переброше-
на на Польский фронт. 3 июня 
Сталин подписал директиву 
РВС Юго-Западного фронта о 
разгроме киевской груп -
пировки польских войск. В со-
ответствии с этой дирек тивой 
Красная Армия перешла в на-
ступление. 7 июня Первая Кон-
ная взяла Житомир, а 12 июня 

Киев был осво бождён от поля-
ков, и Сталин рапортовал Ле-
нину об этой победе. 

В июне — июле 1920 года 
Красная Армия освободила 
западные области Украины и 
Белоруссии. 14 июля со -
ветские войска заняли Виль-
но, а 19 июля форсировали 
Неман и продолжили наступ-
ление на землях коренно го 
польского населения. 

Ещё 25—26 мая 1920 года на 
страницах «Правды» Сталин 
предупреждал об опасности 
продвижения Красной Армии 
в глубь Польши. Он писал: «Тыл 
польских войск (здесь имелись 
в виду земли, населённые по-
ляками. — Прим. авт.) являет-
ся однородным и национально 
спа янным. Отсюда его един-
ство и стойкость. Его преобла -
дающее настроение — «чувство 
отчизны» — передаётся по 
многочисленным нитям поль-
скому фронту, созда вая в ча-
стях национальную спайку и 
твёрдость. Отсюда стойкость 
польской армии. Конечно, тыл 
Польши не однороден... в клас-
совом отношении, но классо-
вые конфликты ещё не достиг-
ли такой силы, чтобы про рвать 
чувство национального един-
ства и заразить противоречия-
ми разнородный в классовом 
отношении фронт. Если бы 
польские войска действовали 
в районе собственно Польши, с 
ними, без сомнения, трудно 
было бы бороться». 

24 июня Сталин вновь пред-
упреждал об опасностях без-
оглядного наступления в глубь 
Польши. Он говорил коррес-
понденту УкрРОСТА: «Не надо 
забывать, что у поляков имеют-
ся резервы, которые уже под-
тянуты к Новограду-Волынско-
му и действия которых, 
несомнен но, скажутся на днях». 
Он обращал внимание и на то, 
что Польша опиралась на по-
мощь многих западных стран: 
«Мы воюем не только с поляка-
ми, но и со всей Антантой, мо-
билизовавшей все чёрные силы 
Германии, Австрии, Румынии, 

снабжающей поляков всеми ви-
дами довольствия». Поэтому он 
считал, что «впереди ещё будут 
бои, и бои жестокие». Сталин 
считал «неуместным то бах-
вальство и вредное для дела са-
модовольство, которое оказа-
лось у некоторых товарищей: 
одни из них не довольствуются 
успехами на фронте и кричат o 
«марше на Варшаву», другие, 
не довольствуясь обороной на-
шей республики от вражеского 
нападения, горделиво за-
являют, что они могут поми-
риться лишь на «красной со-
ветской Варшаве». 

Все эти соображения были 
проигнорированы в Москве.  
23 июля Главком Советской рес-
публики С.С. Каменев отдал 
приказ овладеть Варшавой.  
14 августа Троцкий издал при-
каз, открывавшийся словами: 

«Ге рои, на Варшаву! ...Красные 
войска, вперёд, герои, на Вар-
шаву! Да здравствует победа!» 
В этот же день, 14 августа, поль-
ские войска нанесли сокруши-
тельный контрудар по двум ар-
миям Западного фронта. Позже 
в своих воспоминаниях Троц-
кий обвинял в «катастрофе под 
Варшавой... поведение коман-
дования южной группы со -
ветских войск с направлением 
на Львов... Главной политиче-
ской фигурой в революционном 
военном совете этой группы 
был Сталин. Он хотел во что бы 
то ни стало войти во Львов, в то 
время как Смилга и Тухачев -
ский войдут в Варшаву. Бывает 
у людей такая амби ция!» 

Троцкий вопиющим обра-
зом искажал подлинный ход 
событий. Авантюристический 
приказ Троцкого игнорировал 
не только реальные возможно-
сти польской армии, но и ре-
альные слабости армий Запад-
ного фрон та, оторвавшихся от 
тылов. 

Оправдывая себя, Троцкий 
объяснял катастрофу под Вар-
шавой тем, что Сталин отка-
зался передать Первую Конную 
в распоряжение Западного 
фронта. Но это было не так.  
На самом деле Главком только 
11 августа отдал приказ о пре-
кращении наступления Первой 
Кон ной на Львов. Однако к это-
му времени Первая Конная уже 
активно ввязалась в бои в рай-
оне Львова и Равы-Русской. К 
тому же передача приказа за-
тянулась по техническим при-
чинам, и он был получен лишь 
13 ав густа, когда армии Запад-
ного фронта приступили к опе-
рации по овладению Варшавой. 
Об этом Сталин и Егоров уве-
домляли Главкома. Лишь 13 ав-
густа Егоров и Берзин от имени 
РВС Юго-Западного фронта от-
дали приказ о переподчинении 
Первой Конной Западному 
фронту, но втянувшаяся в тя-
жёлые бои армия Будённого 
продолжала сражаться подо 
Львовом до 20 августа. 

Даже если бы приказ был по-
лучен 11 августа и стал выпол-
няться немедленно, трудно 
предположить, что Первая Кон-
ная армия успела бы быть пе-
реброшена в район располо-
жения слабой Мозырской груп-
пы За падного фронта (около 
6,5 тыс. штыков и сабель) к 
дню наступления 13 августа. В 
этом случае Конной армии 
пришлось бы преодолеть 200 
километров сво им ходом за па-
ру дней и сразу же вступить в 
бой. Ско рее всего Первая Кон-
ная не смогла бы прибыть в 
рас положение Мозырской 
группы и к 17 августа, когда по 
этой группе был нанесён ос-
новной удар польских войск. 
Также не исключено, что след-
ствием такой переброски явил-
ся бы разгром прославленной 
армии многочисленными све-
жими и хорошо вооружёнными 
польскими войсками. 

Позже, во время споров на 
IX партийной конференции, 
И.В. Сталин предложил назна-
чить комиссию для разбора 
причин варшавской катастро-
фы, но его предложение не бы-
ло принято. 

Тем временем отступление 
Красной Армии продолжалось, 
и в этих условиях в октябре 1920 
года в Риге начались мирные 
переговоры, а в марте 1921 года 
был подписан Рижский договор, 
по которому Польша захватила 
области Западной Украины и 
Западной Белоруссии. Прекра-
щение военных действий на За-
падном фронте позволило Крас-
ной Армии сосредоточить 
значитель ную часть своих сил 
против войск Врангеля. В ноябре 
1920 года Крым был взят, и 
Гражданская война была в ос-
новном завершена, если не счи-
тать затянувшихся до конца 
1922 года боевых действий на 
Дальнем Востоке. 

Сталин занялся делами по 
восстановлению разрушенного 
Гражданской войной народно-
го хозяйства. Опыт его госу-
дарственной работы в первые 
годы Со ветской власти и его 
участия в руководстве боевыми 
действиями Красной Армии на 
всём протяжении огненного 
кольца фронтов вокруг Совет-
ской республики стал для него 
важным уроком в его дальней-
шей деятельности.

10 мифов о Сталине

q И.В. Сталин в годы революционной борьбы.

q И.В. Сталин и Ф.Э. Дзержинский.

q И.В. Сталин, В.И. Ленин и М.И. Калинин (в центре) с делегатами VIII съезда Коммунистической партии в Москве. 23 марта 1919 года.
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В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

Цель — увеличить экспорт

Вьетнамская ассоциация текстиля и 
одежды (VITAS) поставила цель заработать 
44 млрд долларов на экспорте текстиля и 
одежды в 2024 году, поскольку начиная с по-
следнего квартала уходящего года в отрасли 
наблюдаются положительные изменения, 
сообщает интернет-портал VnExpress. 

Выступая на недавней пресс-конференции, 
руководитель VITAS Ву Дык Зянг инфор-
мировал, что в 2023-м экспортная выручка 

оценивается в 40 млрд долларов, хотя это при-
мерно на 9,2% меньше, чем в прошлом году. «На 
фоне падения спроса в результате глобального 
воздействия пандемии Covid-19 это считается 
прорывом, демонстрирующим большие усилия 
делового сообщества, — подчеркнул он и доба-
вил: — В 2023 году вьетнамская текстильная и 
швейная продукция поступила в 104 страны и 
территории, что можно назвать рекордом». 

По данным VITAS, США остаются крупнейшим 

импортёром вьетнамской текстильной и швей-
ной продукции с оборотом более 11 млрд долла-
ров на конец сентября. За ними следуют Япония 
(около 3 млрд), Республика Корея (2,43 млрд) и 
страны ЕС (2,9 млрд долларов). Среди ключевых 
рынков экспорт Вьетнама в ЕС не оправдал ожи-
даний: выручка за девять месяцев упала на 13%. 

Вьетнамские производители прилагают уси-
лия, чтобы диверсифицировать экспорт 36 ви-
дами продукции. 

Диверсификация рынков, продуктов, клиентов 
и партнёров — это способ для текстильной и 
швейной промышленности Вьетнама снизить 
свою зависимость от крупных рынков, сказал Ву 
Дык Зянг, добавив, что это также важная мера 
для достижения поставленной цели на следую-
щий год. По словам руководителя VITAS, Вьет-
наму необходимо сосредоточиться на развитии 
индустрии моды, создании отечественных брен-
дов, а затем сделать их всемирно известными.

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Над «стратегией перехода к новой 
Беларуси» около года корпели 
«офис Тихановской», «объеди-

нённый переходный кабинет», Коорди-
национный совет оппозиции и прочие 
экстремистские конторки. Плодом их 
совместного больного творчества стали 
четыре варианта смены власти в пре-
данном Отечестве. Сказочники красоч-
но описали свои действия после падения 
«режима Лукашенко» и основные ре-
формы в первые шесть лет после «ухода 
от авторитаризма». 

Первый сценарий «транзита власти» 
напрямую увязан с «ослаблением России 
из-за войны», из-за чего «она больше не 
сможет оказывать Беларуси экономи-
ческую, военную и политическую под-
держку на прежнем уровне», что, к ра-
дости беглых иуд, ощутимо ухудшит со-
циально-экономическую ситуацию в 
стране с учётом введённых ранее санк-
ций и последствий «соучастия в агрес-
сии в отношении Украины». 

В такой ситуации «политэмигранты» 
рассчитывают на предательство номен-
клатуры, которая в целях самосохране-
ния попытается «вступить в переговоры 
со странами Запада и демократически-
ми силами о снятии ограничений и вос-
становлении отношений». Для разре-
шения «политического кризиса» будет 
создан «общенациональный «круглый 
стол», сформирующий «правительство 
переходного периода» из числа чинов-
ников и «демсил». 

Авторы побасёнки не забыли и о рис-
ках, связанных с возможными противо-
речиями в позициях участников и даже 
конфликтами из-за «прокремлёвских 
сил, сторонников и бенефициаров ре-
жима Лукашенко». Ожидается, что в хо-
де реализации данного сценария «будут 
освобождены политзаключённые», 
«проведены конституционная реформа 
и выборы», «отменены санкции» и пр. 

Второй сценарий предусматривает 
«поражение России в войне и смену 
там власти», из-за чего «восточной со-
седке — не до Беларуси». Это, по мне-
нию диванных стратегов, также мо-
ментально обрушит экономику страны 
и приведёт к расколу номенклатуры и 
силовиков, а дальше якобы неминуемо 

последуют «забастовки на крупных 
предприятиях» и «возобновятся акции 
протеста». К ним даже могут подклю-
читься «добровольцы, получившие 
боевой опыт в Украине». 

Сюжет лихо закручивается по всем 

жанрам политического триллера: «про-
тестующие захватывают здание адми-
нистрации президента и другие крити-
чески важные объекты инфраструкту-
ры», «Лукашенко либо арестован, либо 
сбежал из страны». После «триумфа» 
формируется «переходное правитель-
ство под контролем демсил с возмож-
ным привлечением к работе бывших 
госслужащих», «освобождаются полит-
заключённые», «проводятся новые вы-
боры и конституционная реформа под 
наблюдением ОБСЕ». 

Третий сценарий рассчитан на «по-
степенную трансформацию режима»: 
«Лукашенко умирает либо перестаёт 
исполнять свои обязанности в связи с 
болезнью или по другим причинам, не 
связанным с давлением внешних или 
внутренних факторов». И здесь ставка 
делается на «ослабление России вой-
ной», что снизит её «влияние на Бела-
русь». 

Согласно небылице, роль «президента 
начинает исполнять человек из номен-
клатурной среды, у которого отсутствует 
негативный багаж преступлений, совер-
шённых Лукашенко». Новый чудо-
управленец «нормализует отношения с 
Западом», «добьётся снятия санкций и 
восстановления торговых отношений с 
ЕС и Украиной», «прекратит репрессии», 
«освободит политзаключённых и согла-
сится перераспределить полномочия 
между президентом и парламентом». 

Последний сценарий описывает 
«транзит власти под внешним давлени-
ем»: «белорусская армия вступает на 
украинскую территорию и воюет на сто-
роне Москвы», в результате чего на рес-
публику распространяются те же санк-

ции, что и для России. Страна подверга-
ется ответным атакам со стороны ВСУ: 
«в ходе контрнаступления украинские 
войска входят в Беларусь с отрядами 
добровольцев в авангарде и, имея пре-
имущество в боевом опыте и вооруже-
нии, быстро продвигаются вглубь госу-
дарства». Результат — «власть захвачена 
военным путём», «Лукашенко аресто-
ван, а его подчинённые насильно от-
странены от руководства». Бразды прав-
ления переходят в руки «временного 
кабинета во главе с военными под меж-
дународным контролем». 

Дальше — больше: «после победы 
Украины в войне подписывается 
мирный договор, включающий ре-

парации со стороны Беларуси, новую 
систему региональной безопасности, а 
также проведение выборов и конститу-
ционной реформы». 

В числе прочего «доброхоты» после 
своей «победы» собираются возобно-
вить деятельность некоммерческих ор-
ганизаций типа соровских, перейти к 
парламентской республике, расформи-
ровать КГБ и другие силовые структуры, 
подвергнуть люстрации часть чиновни-
ков, усилить взаимодействие с Польшей, 
Литвой и Латвией, пересмотреть отно-
шения с Россией, выйти из Союзного 
государства и ОДКБ, подписать согла-
шение об ассоциации с ЕС, провести 
«экономические реформы очиститель-
ного характера» в гайдаро-чубайсовском 
духе, а также постепенно перейти с го-
сударственного двуязычия, закреплён-
ного нынешней Конституцией, на бело-
русское одноязычие. 

Примечательно, что ни один из досу-
жих сценариев, как и другие «благо-
нравные» россказни, не включает ши-
рокую поддержку «демсил» народом, на 
которую им никогда не приходилось 
рассчитывать, тем более сейчас, когда 
предатели из безопасного и сытого да-
лёка настоятельно навязывают сооте-
чественникам войну и разруху вместо 
созидания, мира и стабильности. Все 
фантазии мракобесов так или иначе 
увязаны с «ослаблением России» и «па-
дением режима Лукашенко», а после-
дующие «реформы» — с чутким контро-
лем извне. Белорусская оппозиция, на-
ходящаяся на задворках политической 

жизни, прекрасно понимает свою несо-
стоятельность в честной и конкурентной 
борьбе, посему лелеет надежды на при-
ход к власти исключительно силовым 
путём в лучших традициях американ-
ской «демократизации». 

 

Это наглядно подтверждают дан-
ные КГБ, обнародованные недавно 
его главой И. Тертелем. Так, на 

территории Польши с благословения за-
падных кураторов и спонсоров создано 
семь «хоругвей», боевики которых гото-
вятся к терактам и захвату объектов на 
белорусской земле. Наиболее агрессив-
ная из них тренируется в Белостоке на 
улице кардинала Вышинского, 6а. Этой 
«хоругвью» руководит 32-летний бело-
русский гражданин Р. Асадулаев по 
кличке «Шляхтич», который когда-то 
обучался в Военной академии, занимал-
ся бизнесом, а потом сбежал за границу.  

По указанному адресу находится хаб 
«Новая земля», зарегистрированный бо-
лее года назад как негосударственная 
организация. Её создатели Н. Соловьёва 
и Д. Антончик не скрывают, что она яв-
ляется площадкой для проектов «сво-
бодных белорусов, работающих на благо 
будущего демократического Отечества». 
На базе хаба проводятся различные ме-
роприятия с участием бывших «полит-
сидельцев», представителей «офиса Ти-
хановской», «полка Калиновского», 
воюющего в составе ВСУ, и прочих экс-
тремистских шарашек. Завсегдатаи хаба 
и члены «Белостокской гренадёрской 
хоругви Посполитого рушения» Р. Аса-
дулаева, маскирующейся под спортив-
но-патриотический клуб. 

По словам И. Тертеля, имена сотруд-
ников польских спецслужб, курирующих 
деятельность «хоругвей», известны, как 
и их далеко идущие планы по созданию 
Черноморско-Балтийского коридора. 
Помимо этого, КГБ располагает также 
фамилиями сотрудников ЦРУ, работаю-
щих под дипломатическим прикрытием 
в посольствах Вильнюса и Варшавы, 
цель которых — дестабилизация обста-
новки в Белоруссии к президентским 
выборам 2025 года, изменение консти-
туционного строя в республике и её гео-
политического курса. Уже сейчас со сто-
роны «демсил» и их надзирателей пред-
принимаются попытки по дискредита-
ции предстоящих «выборов без выбора». 
И это отнюдь не те безобидные бабьи 
сказки, состряпанные на досуге кучкой 
мечтательных изгоев. 

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

За неимением других занятий белорусские «политэмигранты» 
то и дело потчуют публику образцами неуёмных фантазий, 
оформленными в различные планы, проекты и стратегии. За 
три с половиной года забугорной жизни их скопилось несколько 
десятков. На достигнутом маргиналы, именуемые «демсилами», 
не остановились и явили миру из Вильнюса очередной проект.

Бабьи сказки

Готовится  
к первому рейсу 
Первый большой круизный лайнер 

китайского производства «Adora Ma-
gic City» прибыл в порт приписки — 
шанхайский международный круиз-
ный терминал Усункоу для подготов-
ки к первому рейсу. 

 

Порядка 1300 членов экипажа со всего 
мира заняли свои посты на борту, а 

подготовка к путешествию вступила в 
завершающую стадию. 

Лайнер Adora Magic City должен отпра-
виться в свой первый коммерческий рейс  
1 января 2024 года. Его первый маршрут 
будет проходить по Северо-Восточной 

Азии, а позднее будет открыто направление 
между Китаем и Юго-Восточной Азией. 

Длина круизного лайнера водоизме-
щением 135,5 тыс. тонн составляет 323,6 
метра. На его борту расположено в общей 
сложности 2125 гостевых кают, где смогут 
разместиться 5246 пассажиров, сообщили 
в компании-разработчике Shanghai Wai-
gaoqiao Shipbuilding Co., Ltd. 

Судно насчитывает 16 этажей и в общей 
сложности 40 тыс. квадратных метров 
пространства для проживания и отдыха. 

 
Бум  

экспресс-доставки 
Годовой объём операций сектора 

экспресс-доставки в Китае по со-

стоянию на 4 декабря впервые пере-
шагнул отметку в 120 млрд, сообщи-
ло Государственное почтовое управ-
ление КНР.  

В текущем году в сфере экспресс-до-
ставки в стране наблюдался динамичный 
рост, поскольку устойчивое восстановле-
ние экономики, в частности восстанов-
ление потребления, повысило спрос на 
логистику. С марта ежемесячный объём 
операций этого сектора превышает 10 
млрд единиц, а среднемесячный объём 
операционных доходов достиг более 90 
млрд юаней (12,65 млрд долл.). 

 
q Роботы сортируют и транспортируют 
посылки в логистическом центре в уезде 
Дэцин провинции Чжэцзян.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Германия не будет уве-
личивать взносы в бюджет 
Евросоюза в ближайшие го-
ды, исключением станет 
выплата ею доли в пакете 
помощи Украине, объём ко-
торого составляет 50 
млрд евро, сообщил интер-
нет-портал Euractiv со 
ссылкой на заявления гер-
манских чиновников. 

«Среднесрочный пересмотр 
финансовой политики 
должен проводиться в 

случае непредвиденных обстоя-
тельств, и в данном случае это каса-
ется поддержки Украины на сле-
дующие несколько лет», — заявил 
один из источников в правитель-
стве ФРГ. По его словам, другие во-
просы следует решать «в рамках су-
ществующих финансовых правил» 
и Германия не желает отказываться 
от рациональной политики в сфере 
финансов, уточняет источник. 

Напомним, что в 2023 году Евро-
комиссия реализует программу 
макрофинансовой помощи Украине 
объёмом 18 млрд евро. Минувшим 
летом ЕК призвала страны Евро-
союза внести дополнительные 
взносы в бюджет сообщества на пе-
риод с 2024 по 2027 год, что не-
обходимо для утверждения про-
граммы бюджетной помощи Украи-
не в размере 50 млрд евро на сле-
дующие четыре года. Как сообщил 
ранее глава Европейского совета 
Шарль Мишель, на саммите ЕС в 
конце октября в Брюсселе идею вы-
деления дополнительных бюджет-
ных взносов от стран Евросоюза 
для Украины заблокировали Бель-
гия, Венгрия, Словакия и ещё не-
сколько государств. Из-за этого 
долгосрочные программы помощи 
Украине со стороны ЕС всё ещё не 
приняты.  

Но у Германии есть по этому во-
просу «индивидуальная и особая 
позиция», свидетельствующая о 
том, что Берлин, независимо от 
решений ЕС, намерен продолжать 
спонсировать Киев в его противо-
стоянии с Россией «до последнего 
украинца». Так, на днях канцлер 
Олаф Шольц заявил, что до конца 
2023 года будет введена в эксплуа-
тацию вторая система Patriot, ко-

торую Германия передала Украине. 
А ещё ранее сообщалось, что пра-
вительство ФРГ объявило о новом 
пакете военной помощи, в кото-
рый войдут 28 танков Leopard. Со-
гласно перечню, германские вла-
сти передадут Киеву 10 танков Leo-
pard 1A5, 18 танков Leopard 2A6, 
восемь гусеничных вездеходов 
Bandvagn 206, 40 боевых машин 
пехоты (БМП) Marder, 138 пулемё-
тов для танков Leopard 2 и БМП 
Marder, 54 бронетранспортёра 
(БТР) M113 и 50 бронеавтомобилей 
MRAP. Помимо того Берлин напра-
вит Украине запчасти и боеприпа-
сы к вышеуказанным машинам со 
складов бундесвера.  

В перечень военной поддержки 
Украине войдут и средства проти-

вовоздушной обороны (ПВО). В 
списке также пакеты помощи по 
артиллерии и логистике. Всего же 
в бюджет ФРГ на следующий год 
заложена сумма в 8 миллиардов 
евро для прямых военных поста-
вок и 6 миллиардов евро для на-
ходящихся в Германии украинских 
беженцев. 

«Мы будем оказывать поддерж-
ку Украине из регулярного бюд-
жета так, как мы планировали, и 
прежде всего так долго, сколько 
это будет необходимо», — подвёл 
итог под этими решениями канц-
лер Германии. 

На основании всех этих демар-
шей правительства Шольца скла-
дывается твёрдое убеждение в 
том, что для нынешних властей 
страны положение на Украине 
важнее, чем ситуация в самой Гер-
мании, где назрел в конце года 
сильнейший бюджетный кризис. 
Однако кабинет министров ФРГ в 
столь сложных условиях пред-
почитает урезать на 12 млрд евро 
климатические программы, пред-
лагает гражданам и немецкому 
бизнесу потуже затянуть пояса на-
ступившей зимой в связи с резким 
удорожанием (на 15—20 процен-
тов) цен на электроэнергию, а так-
же не спешит с компенсациями 
своим компаниям, пострадавшим 
из-за ухода с российского рынка в 
связи с санкционной политикой 
Запада.  

Так, около десятка крупных ком-
паний Германии, включая «Сименс» 
и «Фольксваген», уже обратились в 
правительство Шольца за такими 
компенсациями, но в ответ — лишь 
молчание. И это при том, что до 
февраля 2022 года немецкий бизнес 

вкладывал свои инвестиции в Рос-
сию под гарантии своего прави-
тельства! 

Неудивительно, что всё большее 
число граждан ФРГ настроены на 
смену кабинета нынешнего канц-
лера, популярность которого стре-
мительно падает. Ведь когда ин-
тересы другого государства, да 
ещё и с таким ненасытным аппе-
титом, как в Киеве, превалируют 
над интересами населения собст-
венной страны, иначе, наверное, 
и быть не может. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Для Шольца Киев 
важнее Берлина?

q На предприятии Vinatex.

НЬЮ-ЙОРК. Генассамблея ООН приняла  вне-
сённую Россией резолюцию о борьбе с героизацией 
нацизма, неонацизмом и другими практиками, спо-
собствующими эскалации современных форм ра-
сизма, расовой дискриминации, ксенофобии и свя-
занной с ними нетерпимости. Против документа, 
одобренного 118 странами, выступили 49 госу-
дарств, в том числе США, Украина, Канада и Япония. 
РФ готовила резолюцию в соавторстве с десятком 
стран, среди которых — Китай, КНДР, Армения, Зим-
бабве и ЮАР. В резолюции содержатся рекоменда-
ции по принятию мер для предотвращения отрица-
ния преступлений против человечности, пересмотра 
истории и итогов Второй мировой войны.  
ДЕНВЕР. Верховный суд американского штата 

Колорадо запретил Дональду Трампу принимать 
участие в местных праймериз, где должен опреде-
литься кандидат от республиканцев на президент-
ских выборах в ноябре 2024 года. Как уточняется, 
подобное решение суда в отношении 45-го хозяина 

Белого дома связано с 14-й поправкой к Конститу-
ции США, запрещающей занимать госдолжности 
тем, кто участвовал в мятеже (имеется в виду штурм 
Капитолия в январе 2021-го). Комментируя эту но-
вость, спикер палаты представителей конгресса, 
республиканец от штата Луизиана Майк Джонсон 
назвал решение штата Колорадо «тонко завуалиро-
ванной атакой по принципу партийной принадлеж-
ности» и добавил, что Верховный суд США, скорее 
всего, отменит «столь безрассудное решение».   

 
ПАРИЖ.  Франция в 2024 году намерена расши-

рить программу подготовки украинских военнослу-
жащих, сообщило минобороны Пятой республики. 
Как отмечается, 200 солдат и офицеров из «незалеж-
ной» ежемесячно будут проходить обучение в стране 
в рамках миссии ЕС. Кроме того, планируется начать 
тренировки украинских пилотов истребителей. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Опора на народную 
власть 

Исполнительный вице-президент Вене-
суэлы, занимающая также пост министра 
экономики, финансов и внешней торговли, 
Дельси Родригес представила на очередной 
сессии Национальной ассамблеи Боливариан-
ской республики законопроект о бюджете 
на 2024 год, 77,4 процента которого будет 
выделено на инвестиции в социальную сферу. 
По сравнению с уходящим годом эти инве-
стиции увеличатся на три процента. 

Родригес заявила, что речь идёт о налажива-
нии созданной президентом Николасом Ма-

дурой системы взаимодействия народной власти 
со всеми инстанциями и участия в жизни граж-
дан. Такая социальная политика позволяет ру-
ководящим органам быть предупреждёнными о 
чрезвычайных ситуациях и проблемах, связан-
ных со здравоохранением, с образованием, тех-
нологическим развитием, предприниматель-
ством, государственными услугами, жильём, до-
рогами, безопасностью. 

Министр отметила: выделенные социальные 
инвестиции прежде всего должны быть направ-
лены на наиболее уязвимые секторы. Бюджет, 
подчеркнула она, является глубоко политическим. 
Родригес рассказала о последних годах и напом-
нила о перипетиях, произошедших в результате 
блокады, односторонних принудительных мер и 
пандемии коронавируса. Она заявила, что ведётся 
работа по защите Венесуэлы от санкций США, по 
построению собственной модели экономического 
развития, чтобы оставить позади «ренту нефти». 

Можно сказать, что люди не пали духом, пре-
одолев много трудностей, и сегодня показывают 
«определённый и реальный путь к выздоровле-
нию», ориентированный на свои жизненные си-
лы и опору на народную власть, заключила Дель-
си Родригес. 

Пренса Латина.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В Латвии Ассоциация 
стивидорных компаний 
(деятельность таких ком-
паний заключается в вы-
полнении любых операций, 
связанных с погрузкой то-
варов на судно, и проведении 
разгрузочных работ) при-
звала власти не подрывать 
санкциями против россий-
ского зерна экономику бал-
тийской республики. Об 
этом заявил член правления 
ассоциации Янис Касалис, 
информирует агентство 
Baltic News Service. 

От антироссийских санкций, 
по его словам, страдает биз-

нес железнодорожного опера-
тора Latvijas dzelzcels (LDz). А 
транзит зерна это существенная 
часть латвийской экономики, в 
которой задействованы как пор-
ты, так и железная дорога. 

«Без дополнительных объё-
мов транзита некоторые тер-
миналы республики не смогут 
существовать, а ведь там тру-
дятся 800—900 человек плюс к 

ним — сотрудники связанных с 
морем компаний: брокеры, 
сюрвейеры. Общее же число 
людей, работающих в пунктах 
транзита зерна в Латвии, пре-
вышает тысячу человек», — по-
яснил Касалис, подчеркнув при 
этом, что свыше 20% грузов, 
перевозимых LDz, — именно 
зерно. 

«Объёмы грузов железной 
дороги уже упали на 15—20% за 
год, и дальнейшее падение мо-
жет стать критическим», — кон-
статировал Касалис и добавил, 
что за пять лет LDz сократила 
штат более чем на 40%, а запрет 
на поставки зерна из РФ поста-
вит под угрозу свыше 7 тысяч 
рабочих мест.

Под угрозой рабочие места

Доступ к военным объектам 
Правительство Финляндии подписало с 

США соглашение об оборонном сотрудниче-
стве (Defense Cooperation Agreement, DCA). 
 

На днях, сообщает Синьхуа, власти опублико-
вали текст DCA, согласно которому амери-

канские вооружённые силы получат доступ к 15 
военным объектам Финляндии, включая воен-
но-воздушные и военно-морские базы, места 
расположения гарнизонов, учебные полигоны, 
склады и казармы пограничной службы. 

DCA позволит американским войскам разме-
щать на территории Финляндии оборонное обо-
рудование, припасы и материалы, а также разре-
шит въезд и передвижение американских лета-
тельных аппаратов, судов и автотранспортных 
средств. 

Поскольку DCA содержит положения законо-
дательного характера, его должен утвердить 
парламент Финляндии.

К концу года в Эстонии 
будет около 54 тысяч за-
регистрированных «лиш-
них людей». Такой прогноз, 
как сообщает интернет-
портал ERR.ee, сделали в 
Кассе по безработице. 

Найти работу в республике 
становится всё сложнее, 

отметили в ведомстве. По со-
стоянию на 3 декабря, на учёте 
стояли 51843 человека, что на 
475 больше, чем неделей ранее. 
Зарегистрированная безрабо-
тица в Эстонии растёт 10 не-
дель подряд, сейчас её уровень 
достигает 7,7%. 

В ноябре на портал трудо-
устройства учреждения посту-
пило 3500 предложений о ра-
боте, что меньше, чем в пре-
дыдущие месяцы. Существен-
но сократилось количество ва-
кансий в строительной сфере. 

«В ближайшие месяцы уро-
вень зарегистрированной без-
работицы продолжит расти. 
Анализ декабрьских данных за 
предыдущие годы позволяет 
предположить, что к концу 
2023-го число зарегистриро-
ванных безработных прибли-
зится к 54000 человек», — ука-
зали в ведомстве.

Вакансий всё меньше
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Российской Федерации 

Р ассерженные владельцы 
гаражей требуют от чи-
новников ввести в 

Москве мораторий на снос га-
ражей, автостоянок, вспомо-
гательных зданий и сооруже-
ний гаражных кооперативов 
до 1 января 2026 года. В пе-
риод выборов мэра Москвы 
по проблемам гаражников 
выборным штабом кандидата 
от КПРФ проводилась город-
ская конференция, где были 
выработаны предложения о 
конструктивном решении 
данных вопросов с участием 
органов власти и владельцев 
гаражей и автостоянок, про-
ведении полноценной «га-
ражной реновации», гаранти-
рующей предоставление рав-
ноценного машино-места в 
том же районе, а также о вы-
платах компенсаций по ры-
ночной стоимости гаража. 
Примечательно, что столич-
ные чиновники не идут на 
контакт с недовольными 
собственниками. В наруше-
ние Конституции РФ, защи-
щающей право собственности 
граждан на законно по-
строенные гаражи, а также 
действующего законодатель-
ства гаражи признаются «са-
мостроем» и в сжатые сроки 
ликвидируются, даже если 
ещё идут суды... 

Ситуация с гаражными 
кооперативами одинаковая 
по всей Москве, в какой рай-
он ни загляни: ГК «Кантеми-
ровский №13», гаражи на 
Ярославском шоссе, гаражи 
в Царицыне, Нагатино-Са-
довниках, ГК «Маёвец» в 
районе Сокол, ГСК «Дорож-
ник» на Ленинградском шос-
се, ГСК «Вымпел» на Бакин-
ской улице, ГСК «Октябрь» в 
Коптеве и многие-многие 
другие. По мнению как га-
ражников, так и коммуни-
стов, то, что происходит, а 
именно беспардонный отъ-
ём имущества москвичей, 
является чистой воды безза-
конием. За десять лет в сто-
лице были снесены сотни 
тысяч гаражей, а земли, на 
которых они долгие годы 
стояли законным образом, в 
большинстве случаев либо 
переданы под коммерческое 
использование, либо за-
строены. Сами автомобили 
теперь находятся в перепол-
ненных жилых кварталах. 

Продолжаемый властями 
процесс по сносу гаражей в 
ближайшее время грозит 
московским дворам коллап-
сом из-за нехватки мест для 
хранения автотехники. 

 
История вопроса 

В первую очередь гаражни-
ки возмущаются тем, насколь-
ко бесцеремонно правитель-
ство Москвы подходит к юри-
дической стороне вопроса. 
Подавляющее количество 
снесённых и подлежащих сно-
су строений были возведены 
ещё во времена СССР на абсо-
лютно законных основаниях. 
В течение всех этих лет моск-
вичи, ни от кого не скрываясь, 
будучи на виду у властей, доб-
росовестно и непрерывно вла-
дели и пользовались гаража-
ми, а также содержали их за 
свой счёт. Многие гаражи и 
автостоянки были в своё вре-
мя построены ими, их отцами 
и дедами на их кровно зара-
ботанные деньги: за счёт пае-
вых взносов в гаражно-строи-
тельные кооперативы, Мос-
ковский городской союз ав-
томобилистов и прочее. 
Собственники исправно опла-
чивали земельный налог (как 
владельцы или на основании 
долгосрочной аренды земель-
ных участков), электричество, 
вывоз мусора и прочие ком-
мунальные услуги. И вот 
вдруг, словно по мановению 
чиновничьей волшебной па-
лочки, всё это вмиг стало не 
важно: гаражи уже не гаражи, 
а самострой и незаконные 
строения. 

Конфликтуя на протяжении 
нескольких лет с жителями, 
власти, казалось бы, всё-таки 
решили пойти им навстречу. 
В сентябре 2021 года вступил 
в силу федеральный закон, в 
народе названный «гаражной 
амнистией». По его замыслу, 
до 1 сентября 2026 года граж-
данину, использующему га-
раж, возведённый до 29 де-
кабря 2004 года, можно офор-
мить бесплатно право собст-
венности на земельный уча-
сток, на котором расположен 
данный гараж. 

Но не тут-то было. 
Департамент городского 

имущества расторг большую 
часть договоров аренды бук-
вально за считанные дни до 

вступления в силу «гаражной 
амнистии», чтобы не дать 
гражданам возможности вос-
пользоваться правом на ле-
гализацию своих гаражей и 
автостоянок. 

Как мы уже писали выше, 
тотальная расчистка столич-
ной земли за счёт сноса гара-
жей осуществляется вразрез 
со статьёй 35 Конституции 
России, по которой «никто не 
может быть лишён своего 
имущества иначе как по ре-
шению суда». Однако город-
ские власти, невзирая на Ос-
новной Закон страны, минуя 
суды, избавляются от гаражей 
по упрощённой схеме — ос-
новываясь на постановлении 
правительства Москвы 
№614-ПП от 2 ноября 2012 
года, где речь идёт об орга-
низации работы по освобож-
дению земельных участков от 
незаконно размещённых на 
них объектов, не являющихся 
объектами капитального 
строительства. Чиновники 
продолжают с завидным 
упорством утверждать, что 
собственность, которой вла-
дели гаражники на протяже-
нии десятилетий, является 
незаконной. Кстати, решения 
по отъёму гаражей прини-
маются городскими и окруж-
ными земельными комиссия-
ми, которые, как утверждают 
гаражники, не имеют таких 
полномочий. Повторимся: 
только суд вправе выносить 
вердикт о законности или, 
наоборот, незаконности по-
стройки. 

«Характерно, что действую-
щее российское законода-
тельство запрещает считать 
самостроем любые строения 
и сооружения, возведённые до 
1995 года, когда вступил в си-
лу Гражданский кодекс РФ. Но 
этот запрет не мешает прави-
тельству Москвы нагло и не-
законно лишать граждан иму-
щества, признавая гаражи и 
автостоянки якобы «само-
строем», — отмечают владель-
цы гаражей в своём обраще-
нии на имя администрации 
президента. 

Очевидно, что городские 
власти не заинтересованы в 
сохранении лакомых кусоч-
ков земли за автолюбителя-
ми. Несмотря на то, что га-
ражники готовы по новым 
правилам оформить свои 

взаимоотношения с госу-
дарством, как предполагает 
«гаражная амнистия», сде-
лать это не получается. По 
официальным данным Де-
партамента городского иму-
щества города Москвы, за 
первые полтора года дей-
ствия «амнистии» из почти  
5 тысяч поступивших от вла-
дельцев гаражей заявок на 
оформление положительные 
решения были приняты толь-
ко по 11 земельным участ-
кам. За это же время было 
зарегистрировано только 384 
гаража… 

 
Борьба за гаражи 

По сути единственными, 
кто встал на защиту гаражни-
ков, стали депутаты от Ком-
мунистической партии Рос-
сийской Федерации и левые 
активисты. Коммунисты про-
водят встречи с владельцами 
гаражей, оказывают им юри-
дическую поддержку, посы-
лают многочисленные запро-
сы в органы власти, устраи-
вают «круглые столы» и дру-
гие мероприятия с целью об-
ратить внимание общества и 
власти на необходимость ре-
шения вопроса в конструк-
тивном русле. 

Только с начала этого года 
кандидат в мэры Москвы-
2023 от КПРФ, председатель 
комиссии Мосгордумы по 
науке и промышленности 
Леонид Зюганов совместно с 
Московским горкомом КПРФ, 
депутатами фракции КПРФ в 
Госдуме и Мосгордуме провёл 
десятки выездов в гаражно-
строительные кооперативы, 
готовящиеся к сносу. 

«Гаражная политика в 
Москве — это один сплошной 
парадокс. Гаражная амнистия 
в столице не действует, сумма 
денежных компенсаций за 
снос в десять раз ниже, чем 
реальная рыночная стоимость 
гаража, а документы, которые 
гаражникам выдавали ещё 
при Советской власти, поче-
му-то оказываются недей-
ствительными», — отмечает 
Леонид Зюганов. 

В августе 2023 года КПРФ 
совместно с экспертами, юри-
стами, общественниками и 
представителями гаражного 
сообщества провела большую 
конференцию «Гаражи в 
Москве — 2023». Все собрав-
шиеся были едины во мнении, 
что Москве нужна реальная, а 
не фиктивная «гаражная ам-
нистия», а точнее — нужна 
«гаражная реновация», кото-
рая гарантирует предоставле-
ние равноценного машино-
места в том же районе. Безу-
словно, на время разбира-
тельств необходимо также 
ввести двухлетний мораторий 
на снос гаражей. 

Выступая перед владельца-
ми гаражей, Леонид Зюганов 
отметил, что при наведении 
порядка в гаражной сфере 
для Москвы стоимость «га-
ражной реновации» составит 
40 миллиардов рублей в год: 
«Занимаясь планированием, 
можно распределить финан-
совую нагрузку и сносить в 
год не по сто тысяч, а по 
пятьдесят тысяч гаражей. 
При нормальном грамотном 
подходе гаражная реновация 
обойдётся Москве в 20 мил-
лиардов рублей в год. Абсо-
лютно вменяемая цифра, ко-
торую Москва с бюджетом в 
4,1 триллиона вполне может 
себе позволить». 

Таким образом, всё, что 
требуется от правительства 
Москвы, — за небольшие (по 
московским бюджетным 
меркам) деньги переселить 
владельцев старых гаражей в 
новые паркинги, а не выки-
дывать их машины на улицы 
под искусственными предло-
гами и надуманными осно-
ваниями, утверждая, что прав 
на собственность гаражники 
не имеют. 

По итогам конференции 
глава московских коммуни-
стов Николай Зубрилин кон-
статировал: «Гаражи — это 
недвижимое имущество, 
имущественное наследие на-
ших отцов и дедов, которое 
оформлялось законными до-
кументами Советской вла-
сти. А сегодня нам говорят, 
что это незаконно. Тогда, по 
логике, советские дипломы 
об образовании кто-то тоже 
может предложить признать 
незаконными, а также совет-
ское свидетельство о рожде-
нии, советские награды и 
воинские звания. Как это 
так?! Все советские докумен-
ты, в том числе и документы 
на гаражи, являются закон-
ными! А те, кто призывает 
их называть «незаконными», 
являются мошенниками и 
рейдерами!» 

Позицию московских ком-
мунистов разделяют их това-
рищи по партии в федераль-
ном парламенте. Депутат 
фракции КПРФ, возглавляю-
щий комитет Госдумы по во-
просам собственности, зе-
мельным и имущественным 
отношениям, Сергей Гаврилов 
пояснил, что в качестве упол-
номоченного органа по осво-
бождению земельных уча-
стков от объектов, не являю-
щихся объектами капиталь-
ного строительства, выступа-
ет префектура соответствую-
щего административного 
округа города. При этом, по 
его словам, что подтверждают 
и сами гаражники, суды не 
торопятся признавать капи-
тальными строениями сноси-
мые гаражи. 

«Леонид Зюганов совершен-
но прав, отмечая, что «гараж-
ная амнистия» в столице не 
действует. Его предложения по 
решению проблем с гаражами 
в столице заслуживают под-
держки. Среди предложений 
Леонида Зюганова — проведе-
ние «гаражной реновации», ко-
торая предполагает предостав-
ление машино-места взамен 
изымаемого гаража. Подобный 
подход позволяет не просто 
выплатить собственнику гара-
жа компенсацию, оставляя его 
один на один с поисками под-
ходящего земельного участка 
для строительства нового га-
ража или другого гаражного 
кооператива в данном районе, 
а предложить ему готовое ре-
шение для хранения транспор-
та с учётом существующих тре-
бований и нормативов. Реали-
зация такого подхода позволит 
обеспечить интересы простых 
граждан, в собственности ко-
торых имеются гаражи. Граж-
данин должен иметь право вы-
бора: получить компенсацию 
и самостоятельно решать во-
прос с парковкой либо полу-
чить машино-место для хра-
нения автомобиля», — считает 
Сергей Гаврилов. 

На сегодняшний день в 
Москве сложилась критиче-
ская ситуация с хранением ав-
тотранспортных средств и со-
блюдением конституционных 
прав граждан в вопросах не-
зыблемости собственности. 
Гаражники констатируют, что 
количество мест хранения и 
суммарная площадь земель-
ных участков, занимаемая 
объектами для постоянного 
хранения автомобилей, не-
уклонно и принудительно со-
кращаются. Данная проблема 
срочно требует разрешения в 
диалоге между гражданами и 
городскими властями. 

В субботу, 18 ноября, вла-
дельцы гаражей, при участии 
депутатов-коммунистов, про-
вели коллективную подачу 
обращений в приёмную ад-
министрации президента РФ 
с требованиями, которые бы-
ли приняты на общегород-
ской конференции «Гаражи в 
Москве — 2023». Среди них в 
первую очередь — введение в 
Москве до 1 января 2026 года 
моратория на снос гаражей, 
автостоянок, вспомогатель-
ных зданий и сооружений га-
ражных кооперативов, а также 
выплата компенсации по дей-
ствующим на данный момент 
ставкам всем гражданам, чьи 
гаражи были уже снесены ра-
нее. Теперь «мяч» — на сторо-
не главы государства как га-
ранта Конституции РФ. 

 
Дмитрий ПАВЛОВ, 

помощник депутата  
Московской городской думы 

от КПРФ Л.Е. НИКИТИНОЙ.

Операция «Ликвидация» 
 

Как в Москве городские власти избавляются от гаражей
Массовый снос гаражей в столице начался ещё в 2014 году, но 

продолжается он и по сей день. Несколько сотен тысяч московских 
семей уже столкнулись или столкнутся в ближайшее время с ли-
шением своей собственности. Взамен городские власти предла-
гают компенсацию в 225 тысяч рублей при средней себестоимо-
сти гаража в 800 тысяч. При этом если от компенсации отка-
заться, то гараж всё равно снесут, что называется, без суда и 
следствия. Однако, даже соглашаясь на такие деньги, не всегда 
удаётся их получить.
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Снежная каша 
на улицах 

Пензы 
 Жители Пензы, поль-
зующиеся улицей Байду-
кова, сообщают: после 
снегопада её не почи-
стили. 

«Общегородская улица 
Байдукова. Утро 18 декабря 
после снегопада. Большегру-
зы и фуры буксуют, легко-
вушки не проезжают. Поче-
му администрация города и 
управление ЖКХ бездей-
ствуют? Почему водители и 
предприниматели должны 
самостоятельно обслужи-
вать данную дорогу? Руко-
водство города и области, 
задумайтесь: такого больше 
нигде нет. Остаётся десятка-
ми лет забытый уголок го-
рода Пензы, а ведь там ог-
ромное количество крупных 
предприятий и людей, там 
работающих», — написал в 

редакцию PenzaInform.ru го-
рожанин. 

Он приложил несколько 
фотографий, и они подтвер-
ждают: уборочная техника 
там не бывала. 

Ближе к обеду на ули- 
це Байдукова образовалась 
пробка: в снежной каше за-
стряла фура. На 12.10 сервис 
«Яндекс.Пробки» обозначал 
улицу бордовым цветом, то 
есть движение там встало. 

«Хотите видеть отношение 
власти к людям — езжайте 
на улицу Байдукова, а не 
смотрите «прямые линии», 
«Власти забыли, что они слу-
ги народа!» — возмутились 
некоторые пензенцы, обсуж-
дая случившееся в социаль-
ных сетях. 

Дорога на улице Байдукова 
много лет вызывает нарека-
ния и жалобы. Автомобили-
сты регулярно рассказы-
вают, как «пробивают колё-
са, отрывают бамперы и гнут 
пороги». 

 
penzainform.ru 

Дороги 
не чистят 

 
Жители Твери в соци-

альных сетях пожалова-
лись на плохое качество 
уборки городских дорог. 

Так, установленные в област-
ном центре контейнеры с про-
тивогололёдным средством за-
сыпало снегом, а на их крыш-
ках образовались сугробы. Со-
стояние контейнеров — яркий 
показатель того, как ведутся 
уборочные работы по всему го-
роду. Автор записи пришёл к 
выводу: дороги не чистят и не 
обрабатывают, а также отме-
тил, что в прошлом году в Тве-
ри наблюдалась обратная кар-
тина — «песком» посыпали да-
же нерасчищенные улицы. 

Тверчане беспокоятся в свя-
зи с образовавшейся из-за по-
тепления снежной кашей на 
дорогах, уборка которой во 
многих районах города не 
проводится. 

toptver.ru 

Застрял в снегу 
 
В Ярославской области 

пассажиры двух рейсов на 
село Ильинское-Урусово до-
бирались домой с непри-
ятными приключениями. 
Причиной стала занесённая 
снегом дорога, которую, как 
говорят жители, не чисти-
ли ни разу за последние дни. 
При этом по ней четыре 
раза в день ходит рейсовый 
автобус №162 — новый, 
низкопольный. 

«Рейсовый автобус Яро-
славль — Ильинское-Урусово, 
приехав каким-то чудом в 
15.00, выбраться из снежного 
плена смог только с помощью 
пассажиров и граждан, кото-
рые были рядом», — расска-
зывают люди. 

Следующий автобус вышел 
в 17.35 с автовокзала Ярослав-
ля, его водитель вовсе отка-
зался ехать по нечищеной до-
роге и высадил пассажиров в 
деревне Коромыслово. 

«Рейсовый автобус Яро-
славль — Ильинское-Урусово, 

рейс 17.55 с автовокзала в 
Ярославле. Водитель отказал-
ся ехать в сторону нашего се-
ла, высадил пассажиров в де-
ревне Коромыслово и уехал! 
Жители села Ильинское-Уру-
сово остались посреди дороги 
в зимний вечер в метель в 15 

километрах от дома! Среди 
пассажиров были мамы с 
детьми, подростки, люди по-
жилого возраста. Они вынуж-
дены были искать способы 
добраться до дома, некото-
рые пошли пешком!» — со-
общили в социальных сетях 

жители села. При этом дис-
петчерская служба, по их сло-
вам, целый день была недо-
ступна. Те же, кто смог туда 
дозвониться, не добились 
улучшений. 

«Диспетчер мне вновь со-
общила о том, что есть отмет-
ка о выезде КДМ на дорогу 
Коромыслово — Ильинское-
Урусово — Степанчиково. И 
на мою фразу, что вы мне уже 
это говорили, диспетчер ска-
зала: что вы хотите, я только 
звонки принимаю», — расска-
зывают о своём печальном 
опыте жители. 

«Последний въезд спец-
техники был в ночь с 15 на 
16 декабря в районе 2.00. То 
есть двое суток на дороге не 
было никого. Просим разо-
браться и принять меры по 
недопущению подобных си-
туаций! Неужели нашу доро-
гу теперь будут чистить 
только после сообщения гу-
бернатору?» — возмущены 
авторы обращений в соци-
альных сетях. 

Из администрации области 
отвечают: да, есть важность 
дорожного объекта, его ста-
тус, нехватка техники, чело-
веческих или материальных 
ресурсов и так далее. Но на-
род живёт и в самых отда-
лённых населённых пунктах: 
дети, молодёжь, пожилые 
люди, труженики как раз на 
рейсовом автобусе и автомо-
билях каждый день доби-
раются по этой дороге на ра-
боту и обратно домой. Во-
просы: как им быть и как 
долго будет продолжаться 
беспорядок из-за некаче-
ственной уборки? 
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Вторая «беда» России

q Снежный каток на улицах Пензы.

q В Твери дороги не чистят.

q Автобус застрял в снегу.

21 декабря 
— 1879 г. — родился Иосиф 

Виссарионович Сталин. 
22 декабря 

— День энергетика. В этот 
день в 1920 году открылся VIII 
Всероссийский съезд Советов, 
утвердивший Государствен-
ный план электрификации 
России (ГОЭЛРО). 
23 декабря 

— 115 лет со дня рождения 
С.П. Урусевского (1908—1974) 
— выдающегося советского 
кинооператора, заслуженного 
деятеля искусств РСФСР. Сре-
ди снятых им фильмов — 
«Сельская учительница», «Со-
рок первый», «Летят журав-
ли», «Я — Куба». Лауреат Ста-
линских премий. 
24 декабря 

— 80 лет назад началась 
наступательная операция 
советских войск по осво-
бождению Правобережной 
Украины и Крыма. 
25 декабря 

— 130 лет назад (1893) на-
чалась стачка рабочих 
Александровского меха-
нического завода в Петер-
бурге. 

— 1905 г. — в Таммерфорсе 
(Финляндия) открылась 
первая конференция 
РСДРП (25—30 декабря). В 
ней участвовал В.И. Ленин. 
Конференция приняла резо-
люции: о восстановлении 
единства партии, о бойкоте 
1-й Государственной думы, 
по аграрному вопросу и др. В 
связи с началом Московского 
вооружённого восстания кон-
ференция спешно закончила 
работу и делегаты разъеха-
лись на места. 

— 1917 г. — провозглаше-
ние Советской власти на 
Украине. 
26 декабря 

— 125 лет назад (1898) на 
заседании Парижской акаде-
мии наук супруги Пьер и Ма-
рия Кюри представили до-
клад об открытии нового 
радиоактивного химиче-
ского элемента — радия. 

— 130 лет со дня рождения 
Мао Цзэдуна (1893—1976) — 
китайского политического и 
государственного деятеля. 
Один из руководителей Ком-
партии в Гражданской войне 
в Китае (1927—1949). После 
победы в ней над гоминьда-
новцами провозгласил созда-
ние Китайской Народной Рес-
публики (1949). Один из ос-
нователей и Председатель ЦК 
Компартии Китая (1943—
1976), Председатель КНР 
(1949—1959). 
27 декабря 

— 85 лет назад Указом 
Президиума Верховного 
Совета СССР учреждено 
звание «Герой Социали-
стического Труда». В тот 
же день отдельными ука-
зами были учреждены ме-
дали «За трудовую доб-
лесть» и «За трудовое от-
личие». 

— 130 лет со дня рождения 
А.А. Караваевой (1893—
1979) — советской писатель-

ницы. Автор романа «Лесо-
завод» (1928) о становлении 
человеческих характеров в 
ходе социалистического 
строительства, романа-три-
логии «Родина» о Великой 
Отечественной войне, «Гра-
ни жизни» и др. Главный ре-
дактор журнала «Молодая 
гвардия» (1931—1938). Кор-
респондент газеты «Правда» 
в 1941—1943 гг. Лауреат Ста-
линской премии. 
28 декабря 

— 55 лет назад на Кольском 
полуострове была введена в 
эксплуатацию Кислогуб-
ская ПЭС. Первая в СССР 
электростанция, использую-
щая энергию морских при-
ливов. 

— 120 лет со дня рождения 
М.К. Калатозова (1903—1973) 
— советского кинорежиссёра, 
народного артиста СССР. По-
ставил фильмы «Валерий Чка-
лов», «Верные друзья», «Летят 
журавли» и др. Лауреат Ста-
линской премии. 

— 115 лет со дня рождения 
Е.В. Вучетича (1908—1974) 
— советского скульптора, 
академика Академии худо-
жеств СССР, народного ху-
дожника СССР, Героя Социа-
листического Труда. Автор 
мемориальных ансамблей в 
Трептов-парке в Берлине, на 
Мамаевом кургане в Волго-
граде, статуи «Перекуём ме-
чи на орала» у здания ООН  
в Нью-Йорке и др. Лауреат 
Ленинской и Сталинских 
премий. 

— 115 лет со дня рождения 
В.Г. Соколова (1908—1993) — 
советского хорового дирижё-
ра, народного артиста СССР. 
Художественный руководи-
тель ряда хоров, в том числе 
Государственного московско-
го хора (1958—1988). Профес-
сор Московской консервато-
рии (с 1951 г.). 

— День памяти Сергея 
Есенина. 98-я годовщина со 
дня трагической гибели  
поэта. 
29 декабря 

— 140 лет со дня рождения 
С.С. Вострецова (1883—1932) 
— героя Гражданской войны. 
Командир полка на Восточ-
ном фронте, группы войск на 
Дальнем Востоке. Член пар-
тии с 1920 г. Кавалер четырёх 
орденов Красного Знамени. 
30 декабря 

— 1922 г. — I Всесоюзный 
съезд Советов принял Дек-
ларацию и Договор об об-
разовании Союза Совет-
ских Социалистических 
Республик. 

— 105 лет со дня основа-
ния Коммунистической 
партии Германии. 
31 декабря 

— 85 лет назад на ул. Ша-
боловка был принят в экс-
плуатацию Московский те-
левизионный центр. 

— 95 лет со дня рождения 
Татьяны Шмыги (1928—
2011) — народной артистки 
СССР. Солистка Московского 
театра оперетты (1953—2011). 
Снималась в фильмах.


